

# SUPPLÉMENT AU FIL DE LYON

OCTOBRE - DÉCEMBRE 2023



## Ensemble, mesurons le chemin parcouru

2020 — 2023



**TRANSFORMER  
LA VILLE**

P. 3 — 6



**DÉMOCRATIE  
OUVERTE**

P. 7



**LYON DES  
ENFANTS**

P. 8 — 9



**PRENDRE  
SOIN**

P. 10 — 12



**PAGES SPÉCIALES  
ARRONDISSEMENT**

P. 16 — 87

# Édito

## Lyon, une cité en mouvement



Forte de son histoire et de ses paysages extraordinaires, notre ville dispose d'une grande capacité de transformation.

Notre cité se réinvente. C'est sa force et c'était notre engagement. Depuis 2020, nous travaillons chaque jour pour améliorer le quotidien des Lyonnaises et des Lyonnais en faisant face aux enjeux du XXI<sup>e</sup> siècle. Réchauffement climatique, égalité, émancipation, nous continuerons d'agir pour la prospérité de notre ville.

Après trois ans d'exercice des responsabilités, le moment est venu pour moi et mon exécutif de vous rendre compte de la trajectoire empruntée par notre ville sur la base d'éléments étayés et de résultats chiffrés. En vous présentant le chemin parcouru et à venir, nous souhaitons proposer aux habitants un exercice démocratique inédit, dans la transparence.

**“ Il s'agit là d'un exercice de redevabilité unique, pour identifier avec vous ce qu'il faut renforcer ou corriger. ”**

Avec la mobilisation des agents de la Ville de Lyon, en tissant de nombreuses collaborations avec nos partenaires, en soutenant les forces vives du territoire, des centaines d'actions ont abouti et sont à venir.

En matière de transition écologique, de sécurité, de santé ou encore de vie culturelle et sportive, vous le verrez au fil des pages, cette transformation se traduit dans chaque arrondissement et dans chaque quartier, au plus proche de vous.

Cette période de mi-mandat est aussi l'occasion de nous projeter vers les trois prochaines années. De grands projets sont attendus : l'évolution de la Presqu'île, la fin des travaux de l'îlot Kennedy, la requalification de la place Gabriel-Péri, la rénovation massive de nos écoles, le renforcement de notre police de proximité, sans oublier les projets qui seront impulsés à plus longue échéance, comme le réaménagement de la Rive droite du Rhône. Autant de projets qui se dessineront avec vous et pour vous.

Je vous invite en cette rentrée à nous rencontrer pour continuer à nous connaître et à poursuivre ce chemin ensemble.

Très bonne lecture.

**Grégory Doucet**  
Maire de Lyon

**Ensemble mesurons le chemin parcouru**  
**Supplément au magazine de la Ville de Lyon**

Consultable sur [lyon.fr](http://lyon.fr)

Mairie de Lyon – 69205 Lyon cedex  
04 72 10 30 30



**Directrice de la publication :** Jeanne Rebuffat

**Rédacteur en chef :** David Besson

**Rédaction :** Séverine Ropert-Andrieu,  
Guillemette Carette, Charlotte Petit

**Crédit photos :** Muriel Chaulet, sauf mention

**Création maquette :** In Media Res

**Impression :** FOT - papier recyclé, 100%PEFC

**Distribution :** Mediapost - **Tirage :** 310 000 ex.



# La transition écologique au cœur des actions

En avril 2022, l'Union européenne retenait Lyon parmi les 100 villes volontaires pour devenir climatiquement neutres en 2030. Un engagement fort, repris localement par 200 partenaires engagés depuis aux côtés de la Ville. Mais aussi une forme de reconnaissance des actions lancées par la collectivité depuis 2020.

## **La Ville de Lyon a activé tous ses leviers pour accélérer la transition écologique.**

Les achats qu'elle réalise sont moins consommateurs d'énergie fossile et soutiennent les filières locales, comme le bio en agriculture ! Les véhicules de service sont peu à peu convertis à l'électrique, voire remplacés par des vélos, et 25 % du gaz utilisé pour le chauffage des bâtiments publics est désormais d'origine renouvelable. La Ville a lancé un grand programme de rénovation thermique des équipements publics, en particulier des écoles, pour les adapter au réchauffement climatique. Avec un fort investissement des agents, elle a lancé un programme d'économie d'énergie lors de l'hiver 2022-2023.

La façon même d'envisager la fabrication de la cité a évolué. Par exemple, dans le cadre du futur îlot Kennedy (8<sup>e</sup>), l'école, le complexe sportif avec piscine couverte et les Ateliers de la danse seront éco-construits, en réutilisant certains matériaux, et mutualiseront les espaces. La ville autrement !

**60 millions d'euros**

**Investis par la Ville depuis 2020 pour la transition écologique, en rénovation d'écoles, isolation de bâtiments, modification de l'éclairage public...**



**POUR ALLER PLUS LOIN**





**40 000 m<sup>2</sup>**

de surface de pleine terre  
retrouvés à Lyon  
depuis 2020.

## Un logement pour chacun

Construire mieux et pour chacun :  
les deux ambitions en matière d'habitat.  
4 765 logements sociaux ont été agréés  
depuis 2020 et l'encadrement des loyers  
lutte depuis novembre 2021 contre la hausse  
des prix du secteur privé. La Ville s'est aussi  
engagée dans le Bail réel solidaire qui permet  
aux acquéreurs d'un logement de ne payer  
que le prix des murs, pas du terrain. La Charte  
de la qualité urbaine et architecturale signée  
avec les professionnels du bâtiment en 2021 vise  
à générer plus de pleine terre dans les projets,  
une meilleure qualité thermique et utiliser  
des matériaux bio-sourcés dans la construction.

## Des plantations partout où c'est possible

Depuis 2020, 19 000 m<sup>2</sup> ont été végétalisés,  
avec la plantation de 5 000 arbres par  
la Ville et la Métropole, mais aussi par l'ajout  
de massifs et d'arbustes pour rendre la ville  
plus agréable et créer des îlots de fraîcheur  
au cœur de Lyon.

**Végétaliser**, c'est en effet une priorité qui  
s'est manifestée par la création de 3 vergers  
dans chaque arrondissement, le déploiement  
de cours nature dans les écoles et les crèches,  
ou encore par le soutien aux bonnes volontés  
à l'origine des jardins de rue qui embellissent  
le quotidien.



## Déplacements : accélérer le bien-être

Apaiser les circulations, cela passe par  
l'instauration de la Ville 30 en 2022, avec  
la Métropole et les services de police.

Un an plus tard, **l'accidentologie a été  
réduite de 22%** et le nombre de blessés graves  
de 40% ! Les déplacements doux sont favorisés  
par la création de 14 km de pistes cyclables  
en site propre, de 8 000 arceaux vélos,  
de 7 km de rues piétonnes. Les 8 éditions  
de la Voie est libre y contribuent également.



© Frédéric Bonnamour

## Péri se transforme

Après l'ouverture de la Maison des projets en 2022 – lieu ressources ouvert à tous les habitants – la transformation du quartier Péri s'engage. Des travaux de requalification et de végétalisation de l'espace public, réalisés par la Métropole et la Ville de Lyon, viennent d'être lancés. Simplification des traversées piétonnes et végétalisation du cours Gambetta, apaisement de la rue Paul-Bert, requalification de la placette devant la Poste sont au programme.

## Une économie au service de tous

L'économie respectueuse de l'environnement s'incarne depuis 2021 dans le **nouveau label écoresponsable Fabriqué à Lyon**, qui valorise les produits ou gammes de produits d'origine locale (20 km autour de Lyon). 103 labels ont été décernés lors de la première session. Quant à « **Engagés à Lyon** », c'est le nouveau label des 250 commerces équitables de Lyon. À la Plaine-Santy (8<sup>e</sup>), l'expérimentation **Territoire Zéro chômeur de longue durée** a permis de créer 24 CDI pour des personnes privées d'emploi depuis trop longtemps, désormais employées sur des besoins non couverts par l'économie classique. Avec un objectif de 80 contrats à terme !



**103**

labels  
« Fabriqué à Lyon »  
accordés



# Fêter le Rhône et la Saône

Déjà deux éditions du Festival Entre Rhône et Saône pour « célébrer, découvrir et protéger » nos cours d'eau, si précieux et fondateurs de l'histoire lyonnaise. Le concept séduit : le grand public s'est vu offrir plus de 300 animations du 30 juin au 2 juillet 2023.

## 38

**structures culturelles** ont rédigé et signé la Charte de coopération culturelle 2023-2027 de la Ville de Lyon qui inscrit la culture au cœur du développement de la ville.

## 4 millions d'euros

**d'aides attribués par la Ville** aux structures culturelles lors de la pandémie de COVID.

## 113 millions d'euros

**Le budget 2023 de la culture.** C'est le second budget de la Ville de Lyon.



## *Le saviez-vous ?*

Ça bouge dans la culture locale ! Après la réouverture du Marché gare (2<sup>e</sup>) en 2022, les expos exceptionnelles dans l'ex-musée Guimet (6<sup>e</sup>), deux nouvelles scènes voient le jour en septembre 2023 : Le Ciel (8<sup>e</sup>) consacrée à l'enfance et la jeunesse, et L'Assemblée (3<sup>e</sup>), lieu de fabrique artistique.



# Budget participatif : idées partagées

L'été 2023 a vu les premières réalisations concrètes du Budget participatif ! L'aboutissement d'un cheminement initié début 2022, lorsque le Conseil municipal a voté le principe d'un budget mis à disposition des Lyonnaises et Lyonnais. **Il était aussitôt « validé » par le dépôt de 1427 idées sur la plateforme en ligne [Oyé !].**

Après une phase d'instruction par les services de la Ville très mobilisés, 217 projets étaient soumis au vote du public qui en a retenu 110. Parmi eux, la végétalisation de la place Bellecour, l'installation de box à vélos sécurisés, ou encore la création d'ombrage à la piscine Mermoz (8<sup>e</sup>) ou de salles ouvertes à la jeunesse dans l'ancien collège Truffaut (1<sup>er</sup>). Ces deux derniers projets ont vu le jour cet été. Et on recommence avec une nouvelle session en 2024.



**12,5**  
millions d'euros

consacrés à ce premier Budget participatif

**110**

projets retenus

## La concertation au cœur du projet

Pour le Budget participatif comme pour les grands projets urbains (apaisement Presqu'île, Voies Lyonnaises...) ou les débats de politiques publiques (Projet éducatif de Lyon, Contrat local de santé...) les habitants sont invités à donner leur avis. Pour cela, un outil en ligne, la plateforme [Oyé !], a été créé, en complément des traditionnelles réunions publiques d'information.



LA PARTICIPATION CITOYENNE À LYON [Oyé!]

### Le saviez-vous ?

Les 36 Conseils de quartier réunissent quelque 2 300 Lyonnaises et Lyonnais acteurs de cohésion sociale, de dialogue citoyen au quotidien. Pour financer leurs idées, ils disposent des Appels à projets dont la dotation annuelle est passée de 30 000 à 60 000 €.



POUR ALLER PLUS LOIN



# Une ville pensée pour et par les enfants

Les enfants doivent grandir dans un environnement serein, où ils peuvent se déplacer en sécurité, respirer, apprendre, jouer, se faire des amis, pratiquer un sport, manger des aliments sains.

Pour sécuriser et apaiser le chemin vers l'école et les crèches, **60 Rues des enfants ont été aménagées** en lien avec la Métropole.

Sur plusieurs sites, des fresques ont été réalisées par des artistes avec la participation des enfants. Plus ombragées, plus confortables et plus amusantes, **26 cours nature seront réalisés d'ici à fin 2023** dans des écoles et dans des crèches. Côté alimentation, depuis la rentrée scolaire 2022-2023, les menus des cantines sont à 50 % ou 100 % végétariens, composés à 50 % de produits bio et 50 % d'aliments issus de fermes situées à moins de 200 km de Lyon. Côté éducation, la Ville s'appuie sur le Projet éducatif de Lyon 2021-2026 qui rassemble les acteurs concernés autour de la réussite des enfants de 2 à 16 ans. Il est axé autour de trois ambitions : une éducation à la transition écologique ; une éducation à la citoyenneté, à l'engagement et émancipatrice ; une éducation co-construite, plus juste, plus solidaire et plus inclusive.

**4 nouvelles écoles en 2023**

Groupe scolaire Eugénie Brazier (2<sup>e</sup>)

Groupe scolaire Wangari Maathai (7<sup>e</sup>)

Groupe scolaire Frida Kahlo (7<sup>e</sup>)

Maternelle Audrey Hepburn (9<sup>e</sup>)



La Ville de Lyon accompagne le personnel de l'Éducation nationale dans la mise en œuvre des pratiques de la « Classe dehors ». Comme ici, une classe de CE1 de l'école des Géraniums dans le parc du Vallon (9<sup>e</sup>).



# À hauteur d'enfants

Pour que les enfants en profitent pleinement, les événements et musées se mettent à leur hauteur. Lors des deux dernières éditions de la Fête des lumières, le parc Blandan a accueilli des œuvres lumière dédiées aux plus jeunes avec des horaires adaptés à leur âge. Les musées aussi proposent une programmation tournée vers les jeunes.



## Le saviez-vous ?

« Hé hop ! » est la nouvelle offre de loisirs de la Ville pour les enfants de 3 à 16 ans.

Elle regroupe des animations sportives en plein air, ateliers ludiques ou artistiques, sorties culturelles ou balades découvertes en pleine nature dans tout Lyon, pendant les vacances et les mercredis.



## Rapprocher les tout-petits de la nature

La Ville a lancé des études pour la réalisation de deux haltes-garderies en plein air dans le parc Mandela (3<sup>e</sup>) et à proximité de la Mairie du 5<sup>e</sup>. Novateur, ce modèle est bénéfique pour la motricité, le sommeil, le bien-être des tout-petits.



POUR  
ALLER  
PLUS  
LOIN



Les enfants sont les citoyens adultes de demain : pour s'y préparer, 200 filles et garçons sont désormais élus dans 7 Conseils d'arrondissement des enfants. Ils peuvent proposer des projets pour améliorer la vie des Lyonnaises et des Lyonnais.



# Se sentir bien dans sa ville

Activité physique, végétalisation, alimentation, accès aux soins..., tous les leviers sont actionnés afin de préserver la santé des Lyonnaises et des Lyonnais quel que soit leur âge.

Afin de préserver la santé des habitants, la Ville de Lyon a mobilisé les professionnels de santé du territoire pour co-construire le Contrat local de santé 2022-2027. 35 partenaires l'ont signé. **Le Contrat local de santé appréhende la santé dans sa globalité** ; promouvoir des milieux de vie favorables à la santé et au bien-être de tous ; développer et améliorer la prévention, la promotion et l'éducation à la santé ; favoriser un accès à la santé et aux droits pour toutes et tous ; développer la coordination des acteurs du champ de la santé. Par exemple, pour lutter contre les perturbateurs endocriniens dans les écoles et les crèches ; soutenir les épiceries sociales ; développer le sport-santé.



## Pour l'accès aux droits

Une personne sur cinq ne bénéficie pas des prestations sociales qu'elle pourrait percevoir. C'est le constat du baromètre du non-recours auquel ont contribué 2 200 habitants des 7<sup>e</sup> et 8<sup>e</sup> arrondissements. Pour lutter contre ce phénomène, **un bouclier social municipal** sera créé pour simplifier, automatiser, mieux articuler les démarches des particuliers.

## Lyon, ville hospitalière

En décembre 2020, la Ville a adhéré à l'Association nationale des villes et territoires accueillants (Anvita). Un engagement pour affirmer sa volonté d'accueillir les personnes migrantes dans les meilleures conditions possibles et leur faire une place dans la cité.



**POUR  
ALLER  
PLUS  
LOIN**



## Sécurité et prévention : des moyens supplémentaires

Prévenir, c'est **renforcer les effectifs de la Police municipale**, augmenter sa présence sur le terrain, avec la création de 2 nouvelles Unités de soutien de proximité (28 agents). C'est aussi initier un **Conseil lyonnais de la nuit** en 2021 réunissant élus locaux et représentants des établissements nocturnes pour pacifier les nuits. Lancé dans le 7<sup>e</sup> arrondissement, **le dispositif Angela** est désormais étendu à l'ensemble de la ville. Il permet à toute personne victime de harcèlement de rue de trouver refuge dans les commerces adhérents.



**62**  
associations

sont désormais invitées à siéger au sein du Conseil pour l'égalité femmes-hommes, dont 20 nouvelles en 2023. Elles participent notamment à l'élaboration du programme de la Journée internationale des droits des femmes, le 8 mars.

## Des médiateurs sur le terrain

La prévention, c'est le meilleur moyen d'éviter les incivilités. Contre le harcèlement de rue, les conduites routières dangereuses, le bruit, les médiateurs sont déployés dans l'espace public et des formations sont menées auprès des jeunes.

## Des rues au féminin

Frida Kahlo, Oum Kalthoum, Denise Vernay-Jacob : des femmes inspirantes qui donnent leur nom à de nouvelles rues et places lyonnaises. Alors que les rues ont pendant longtemps été accordées... au masculin, environ 90% des nouvelles dénominations sont désormais féminines.





# Seniors : changer de regard

La lutte contre la discrimination liée à l'âge est l'un des axes forts de la politique de la Ville de Lyon envers les seniors via son Centre communal d'action sociale. Cela s'est traduit par la création de résidences artistiques dans les résidences seniors Danton (3<sup>e</sup>) avec les élèves de l'école Léon Jouhaux et à Jolivot (8<sup>e</sup>) avec la participation des enfants du Centre social Gisèle Halimi. Par ailleurs, pour changer le regard sur le vieillissement, la Ville a lancé un appel aux bonnes idées dans les résidences seniors. Des jeunes volontaires, avec les seniors et le personnel des résidences et des Ehpad en lien avec les associations Tissâge, Unis-Cité, Chez Daddy et Pontem, ont organisé des olympiades, créé des journaux, collecté des récits... Ces différents projets ont été présentés au public à l'Hôtel de ville. Ils seront également mis en lumière lors de la **Semaine bleue**, du 2 au 8 octobre 2023.

## 90

C'est le nombre de places que propose le nouvel Ehpad de la Sarra (5<sup>e</sup>).

## Un défilé de mode

Pour renforcer le lien intergénérationnel et améliorer la qualité de vie des aînés, des projets d'ouverture des résidences seniors sur la vie des quartiers se multiplient. Ainsi, une collection de mode « Résidence » a été réalisée dans plusieurs résidences seniors municipales. En partenariat avec l'association Silk me back, elle a été présentée à l'Hôtel de ville lors d'un défilé avec des modèles de tous âges.

## *Le savez-vous ?*

Début 2022, le café intergénérationnel « Chez Daddy » a vu le jour au rez-de-chaussée de la résidence seniors Rinck (2<sup>e</sup>). Ouvert aux résidents comme à toute personne de l'extérieur de toute génération, ce restaurant à midi propose des activités et ateliers dans la journée.



2020 — 2023

## Point d'étape sur les actions du plan de mandat

Après trois ans de mise en œuvre du plan de mandat, découvrez aujourd'hui l'évolution des actions de la Ville. Plus de 570 projets regroupés par thématique permettent de mesurer le chemin parcouru.

Toutes les actions et leur niveau d'avancement sur [lyon.fr](https://www.lyon.fr)



POUR  
ALLER  
PLUS  
LOIN

### 3

#### AMBITIONS



Transformer  
la ville



Le Lyon  
des enfants



Prendre  
soin



## 573 ACTIONS

✓ **192 ACTIONS  
TERMINÉES**

🔄 **273 ACTIONS  
EN COURS**

➔ **73 ACTIONS  
PROGRAMMÉES**

⊘ **35 ACTIONS  
EN RETARD,  
DIFFICULTÉ,  
REPORT**

### LES ÉCOLOGISTES

## Acter l'urgence, engager les moyens

Longtemps, Lyon a connu l'ère de la bétonisation, des maires bâtisseurs, à grand renfort d'arguments sur le rayonnement de la ville. Trop longtemps, les dirigeants lyonnais se sont tournés vers l'extérieur, parfois au détriment de celles et ceux qui habitent, de leur bien vivre.

Notre approche est plus équilibrée, plus pragmatique, davantage tournée vers l'intérêt général, tout en valorisant les richesses de notre ville à l'extérieur. Depuis le début du mandat, nous proposons des actions concrètes qui répondent aux enjeux, aux attentes des Lyonnaises et Lyonnais. Nous transformons la ville, pour la rendre plus belle, plus agréable, plus fraîche et vivable, avec **comme boussoles : justice sociale et lutte contre le dérèglement climatique.**

Nous avons mis en place le **baromètre du Bien-être**, pour améliorer la qualité de vie des Lyonnaises et Lyonnais, et adapter les politiques publiques.

Nous avons également lancé le **baromètre du Non-recours aux droits et prestations**, pour mieux identifier les aides concernées, recenser les freins et mettre en place des mesures pour aider les personnes les plus fragiles à accéder à ces droits. Parce que l'alimentation est trop souvent un sujet d'inégalité, nous soutenons aussi financièrement les épiceries sociales et solidaires, nous avons installé un nouveau restaurant social et un tiers-lieu alimentaire.

Remettre les plus petits au cœur des politiques publiques menées à Lyon était également une grande priorité de notre campagne de 2020. Et même plus encore : **faire de Lyon LA ville des enfants.** Cela passe notamment par la création de plusieurs centaines de places supplémentaires en crèches et des projets ambitieux pour en faire des lieux épanouissants pour les enfants et inspirants pour les familles. Crèches de plein air, alimentation bio et locale, couches compostables, réduction des perturbateurs endocriniens, végétalisation des cours... 71 millions d'euros sont dédiés pour faire de la petite enfance à Lyon un modèle à suivre.

Nous parlions de végétalisation : **un budget inédit de 141 millions d'euros** est dédié pour la nature en ville, entre

2020 et 2026. Un quadruplement de l'enveloppe bienvenue, alors que **plus de 9 Français sur 10 expriment le besoin d'un contact quotidien avec le végétal** ! L'augmentation des températures n'y est pas pour rien ; rafraîchir la ville devient urgent.

Quelques bons signaux qui vont dans ce sens depuis 2020 : 3 hectares de nature ont été regagnés sur le bitume, 19 000 m<sup>2</sup> de surface végétalisée, plus de 5 200 arbres plantés ainsi qu'un verger dans chaque arrondissement, chaque année. Des dizaines de Rues des enfants se végétalisent progressivement, et des milliers de petits élèves sont déjà concernés. Ces rues, en plus d'être plus vertes, plus ombragées, sont plus sécurisées avec une circulation définitivement déviée ou réduite par des zones de rencontre.

Parmi ce qui fait du bien au quotidien et participe à l'intérêt général évoqué plus haut, et dont les habitantes et habitants de cette ville seront fans : cette **future Rive droite du Rhône**. Un projet que l'on peut résumer ici en quelques grands indicateurs : 75 % de la surface allouée aux piétons, 6 lignes de bus, 1 200 arbres plantés, l'installation d'une nouvelle fontaine, la création de 4 grandes terrasses au-dessus de notre fleuve !

Côté déplacements enfin, les objectifs sont multiples : en plus d'adapter Lyon au dérèglement climatique, il faut améliorer la santé et mieux partager l'espace public. **Nous développons toutes les alternatives à la voiture** (marche, vélo, TCL, autopartage, covoiturage...). Les pratiques évoluent déjà : depuis 2019, il y a plus 60% d'usage du vélo, moins 10% de trafic automobile. La priorité est donnée aux piétons, avec l'apaisement des cœurs de quartiers et la libération des trottoirs pour conforter la marche. En Presqu'île : la création d'une Zone à Trafic Limité, de la place Bellecour à la place des Terreaux permettra de mieux accueillir toutes les générations et modes de déplacement, y compris les piétons.

Pour la sécurité de toutes et tous, nous travaillons sur les causes et favorisons l'humain. Notre action passe notamment par le **recrutement de policiers municipaux**, avec un objectif ambitieux de 365 en 2026. 108 policiers ont été recrutés entre 2020 et avril 2023, contre 75 entre 2017 et 2020. La cellule anti-rodéos a porté ses fruits ; le nombre de procédures a diminué depuis son lancement.

**95 % des actions du plan de mandat auront été réalisées en 2026.**

Le Pacte pour la Transition, créé par

des Mouvements citoyens en 2020, qui proposait 32 mesures visant à améliorer la qualité de la vie et à réduire l'empreinte écologique, évaluée très positivement nos actions. Celles que nous engageons au quotidien sont très bien résumées par l'orientation majeure du Haut conseil pour le climat, dans son dernier rapport « **Acter l'urgence, engager les moyens** ».

**Gautier Chapuis et Philomène Récamier,**  
co-présidentes du groupe Les Écologistes.  
lesecologistes@mairie-lyon.fr

### LYON EN COMMUN

## Servir l'intérêt général

Depuis trois ans, nous n'avons cessé de porter notre contribution aux actions de proximité dans les arrondissements comme aux engagements plus globaux de notre Ville. Et ce, autour de trois axes, piliers de notre société.

Assurer le bien vivre. La création du Conseil local de l'action sociale, de la Maison de la Diversité, du Conseil consultatif économique d'arrondissement sont autant de réalisations qui traduisent notre volonté d'intervenir au service de toutes les Lyonnaises et tous les Lyonnais – seniors, jeunes, personnes vulnérables... – et acteurs de notre territoire.

Conforter les biens communs. Nos apports en faveur de la promotion des services publics, du développement de la participation citoyenne, de l'accès à la culture concourent à les renforcer.

Défendre les biens publics. Nos contributions pour garantir les droits fondamentaux – la santé, le logement ou encore la place des enfants et des femmes dans la cité – et lutter contre les discriminations répondent à notre objectif de transformer Lyon en une ville humaniste et inclusive.

Depuis trois ans, nous suivons le cap indiqué par notre boussole politique : l'intérêt général. Nous le poursuivrons, avec toute notre énergie, pour les trois années à venir.

**Les élu-e-s Lyon en Commun**  
contact@lyonencommun-elus.fr  
<https://lyonencommun-elus.fr>

## SOCIALISTE, LA GAUCHE SOCIALE ET ÉCOLOGIQUE

### À Lyon la transition écologique sera sociale et solidaire

Les élu-e-s Socialistes sont fier-e-s du chemin parcouru depuis 3 ans. Nous voulons inscrire la solidarité au cœur de la transition écologique, pour faire de Lyon une ville inclusive, solidaire, écologique et apaisée, une ville qui

prend soin de ses habitantes et habitants. L'éducation est l'une de nos priorités, avec plus de 310 millions d'euros d'investissement, pour faire de l'école un lieu d'émancipation et d'épanouissement, qui fournit un cadre de qualité, et un projet éducatif qui donne toute sa part à l'enfant. C'est ça le Lyon des enfants.

Notre ambition est grande. Avec 19 000m<sup>2</sup> végétalisés, nous faisons une ville agréable et à même de faire face aux enjeux du réchauffement climatique.

Lyon se transforme avec l'objectif de prendre soin de toutes et tous. Que ce soit à travers la rénovation de quartiers, la création de logements sociaux, de politiques de solidarités qui luttent contre le sans-abrisme et le non-recours aux droits ou encore en permettant l'accès à une alimentation de qualité pour chacun, notre engagement tout entier s'inscrit dans le sens d'une ville écologique et sociale.

**Sandrine Runel**,  
présidente du groupe

## OPPOSITION

### DROITE, CENTRE ET INDÉPENDANTS

#### Plus que du vent, des actes !

Il est souvent facile de faire des promesses, mais leur mise en œuvre se confronte vite au principe de réalité. C'est ce qu'il se passe avec cette majorité NUPES (EELV, PS, PCF, LFI).

Ainsi, qu'en est-il de celle d'avoir une cour d'école végétalisée par arrondissement au bout de 6 mois ? 3 ans après, on n'y est toujours pas !

Sur les équipements sportifs, avec une installation sportive pour 1 800 habitants, contre 400 en France, Lyon est à la traîne. Résultats : les enfants ne peuvent pratiquer d'activités sportives pourtant nécessaire pour leur développement. Face à ça :

- des projets sont abandonnés,
- cet été, l'offre de piscine, déjà bien en dessous des besoins, a été encore diminuée avec la suppression des piscines éphémères aux parcs de la Tête d'or et Gerland...

Côté mobilité, si bien évidemment il ne faut pas faire abstraction de l'évolution des modes de déplacements, cessons de prendre des décisions

brutales et tenons compte des besoins de chacun : le tout-vélo ne doit pas remplacer le tout-voiture ! L'équitable doit être recherché sans oublier le piéton.

Protéger les Lyonnais devrait être l'objectif principal du Maire de Lyon. Or sur la sécurité, cette majorité ne cesse de tergiverser, aveuglée par son idéologie, ce qui ne facilite pas le recrutement de policiers municipaux. Quant à la coopération avec les services de l'État, c'est une nécessité et implique de répondre positivement aux demandes d'extension de vidéosurveillance formulées par la Préfecture.

Un domaine où la majorité n'est pas avare : la communication. Les dépenses ont doublé entre 2021 et 2022 pour atteindre environ 12,5 millions d'euros. Une chose est sûre : brasser ainsi de l'air ne sert pas vraiment les Lyonnais !

**Droite, Centre et Indépendants**  
Pierre Oliver, président,  
et les élus du groupe  
groupedci@mairie-lyon.fr

### PROGRESSISTES ET RÉPUBLICAINS

#### Rendre notre ville plus vivable, c'est aussi la rendre plus accueillante

On ne peut chérir les causes dont on condamne les conséquences. C'est en substance ce qui se dégage de ce bilan de mi-mandat.

Car si nous prenons acte des ambitions affichées de poursuivre le travail pour rendre Lyon plus soutenable, que ce soit par la poursuite de son verdissement ou encore le renforcement du dé-bitumage, nous ne pouvons que constater que l'enjeu de favoriser la diminution des déplacements et leur report sur des modes plus doux se heurte à un problème majeur : l'accessibilité de notre ville.

Lyon est une ville attractive qui centralise de nombreuses activités économiques, services publics, culturels et commerciaux nécessaires au bien vivre de nombreux habitants de notre territoire.

En ralentissant le rythme des constructions de logements, la Ville et la Métropole de Lyon ont rendu plus difficile l'accès à notre ville pour ceux qui souhaitent y vivre, renforçant encore l'étalement urbain et par extension, les flux de circulation.

**Georges Képénékian, Béatrice Gailliot,  
David Kimelfeld, Laura Ferrari**  
progressistes.republicains@gmail.com

### POUR LYON

#### Bilan de mi-mandat : l'échec de l'écologie politique

En 2020, la majorité portée par les Écologistes était élue sur la base de plusieurs promesses : apaiser la ville et ses mobilités, aménager à hauteur d'enfant, renouveler la démocratie locale. En 2023, si plusieurs chantiers sont en cours, le bilan global est celui d'un échec : tous les sujets sont conflictualisés par l'exécutif, les dossiers sont peu ou pas préparés, la promesse démocratique n'est pas respectée. De récents exemples l'ont encore prouvé. Face aux violences inouïes du début de l'été, la majorité a empêché la Police municipale d'accomplir sa mission, c'est-à-dire venir en aide aux forces de l'ordre nationales. Ce faisant, l'exécutif a encore alimenté les divisions dans une ville et une société connaissant déjà de très fortes tensions. Concernant les grands projets d'aménagement, de la Rive droite à l'apaisement de la Presqu'île en passant par les Voies lyonnaises, les études sont inexistantes, les lacunes foisonnent et l'avis des forces vives de la ville n'est peu ou pas entendu. Le cas du budget participatif montre, lui aussi, que la promesse démocratique n'est pas respectée par la majorité. Pour faire passer des projets déjà prévus dans ses investissements, elle est allée jusqu'à violer le règlement qu'elle a elle-même rédigé ! Face à ces multiples constats d'échec d'une idéologie passée en force, il temps de remettre le citoyen au cœur des priorités.

**Yann Cucherat**  
et les élus du groupe Pour Lyon  
pourlyon69@gmail.com  
pour-lyon.fr



## 8 Square Suzanne Buisson

Le réaménagement de cet espace comprend une nouvelle aire de jeux dans un espace de détente végétalisé.

## 9 Aménagement de la rue Flandin

Un nouvel aménagement pour apaiser cette rue fréquemment obstruée par des véhicules en double file devant la gare routière a été mis en place.

## 10 Ouverture du théâtre de l'Assemblée

Nouveau lieu de résidence pour les compagnies de spectacle vivant, lieu de transmission et d'échanges ouvert sur le quartier.

+ 7,8 km  
d'aménagements  
cyclables

200  
bornes  
à compost

3 628  
emplacements  
vélo

+ 1 855 m<sup>2</sup>  
de surface végétalisée  
dont 6 rues végétalisées



Les travaux d'aménagement de la voirie, la création de pistes cyclables et le déploiement des bornes à compost sont assurés par la Métropole de Lyon.

## 15 Station Vélo'v déplacée

Suite à de nombreuses demandes en provenance d'habitants, la station Vélo'v a été déplacée.

## 16 Restauration du Mémorial de la Prison Montluc

Ce mémorial national bénéficie d'un vaste projet de réhabilitation et de modernisation d'une partie de ses bâtiments.

## 17 Ateliers en direction des séniors

Sessions régulières d'ateliers numériques et d'ateliers de mobilité physique - prévention des chutes.

## 18 Rénovation de l'aire de jeux de la place du Château

315 réponses d'habitants à l'enquête de la Mairie ont permis d'aménager une aire de jeux ludique et inclusive, place du Château.

## 19 Panneaux sur la biodiversité

Le Conseil d'arrondissement des enfants a réalisé des panneaux autour du respect de la biodiversité et des animaux sauvages présents en milieu urbain.

## 20 Promenade Moncey

Cette artère a été transformée entre les rues de la Part-Dieu et Bonnel pour créer une aire piétonne confortable et sécurisée.

## 11 Cellule de veille de la cité Lacassagne

Un suivi particulier a été mis en place avec les partenaires de l'arrondissement sur la cité scolaire Lacassagne.

## 12 MJC Sans-Souci

Nouvel équipement socio-culturel des quartiers Sans-Souci Dauphiné et Villette Paul-Bert, situé au 36 avenue Lacassagne.

## 13 Jardin partagé du parc Sisley

Deux nouveaux jeux ont été installés en complément de ceux déjà présents.

## 14 Square JB Guillot Fils

Suite à une grande consultation, 1 200 arbres d'essences locales ont été plantés sur la butte Bara, pour créer un îlot de biodiversité avec plus de 30 espèces.

Rue Frédéric Mistral





# Une nouvelle maison pour la culture !



La création d'un nouvel équipement socio-culturel pour les quartiers Saint-Souci Dauphiné et Villette Paul-Bert vient enrichir l'offre de loisirs de ces quartiers centraux du 3<sup>e</sup>. La palette d'activités proposées s'adresse prioritairement aux jeunes... mais pas que !



Et de 3 pour le 3<sup>e</sup> ! La MJC Sans-Souci a ouvert ses portes au cœur du Château Sans-Souci. Elle vise à renforcer l'offre de loisirs au sein des quartiers Sans-Souci Dauphiné et Villette Paul-Bert.

Après une phase de concertation des habitants et des acteurs associatifs du territoire, l'association MJC Sans-Souci a vu le jour en 2022. Elle a créé son Conseil d'administration, recruté une équipe salariée et défini son projet associatif avant d'engager une phase décisive : **la transformation du Château Sans-Souci**.

Après quelques travaux, des aménagements de décoration et beaucoup de remue-ménages, **la MJC a ouvert en janvier 2023** pour l'accueil de loisirs périscolaire des écoles Montbrillant et Harmonie-Rebatel. Depuis le mois de septembre, cette 3<sup>e</sup> MJC de l'arrondissement est ouverte à tous les habitants, avec un programme d'activités tout au long de l'année adapté à tous les âges, et des activités spécifiquement dédiées aux enfants et aux jeunes, notamment pendant les vacances scolaires.

## Des événements festifs à partager sans modération

Instants musicaux et ateliers ludiques le temps d'un après-midi ont fait le succès des deux éditions de la **Fête du printemps** qui se sont déroulées place Bahadourian. La 1<sup>re</sup> édition du **Festival des cuisines du monde**, organisée en partenariat avec le Conseil de quartier Guillotière, la Mairie du 7<sup>e</sup> et l'association Ré(A)dorons la Guillotière, a mis à l'honneur la diversité culturelle du quartier. Quant à la **Fête des animaux**, organisée au mois d'octobre par les Mairies du 3<sup>e</sup> et du 8<sup>e</sup> depuis 2021, elle offre un moment convivial de sensibilisation des habitants à la cause animale.



## Le chant crée du lien à la résidence Danton

Utiliser le chant pour tisser du lien social et humain : tel est l'objectif de l'expérimentation menée en octobre 2021 par la Mairie du 3<sup>e</sup> à la résidence seniors Danton. En invitant **les Mécanos**, un groupe vocal de chant polyphonique issu du patrimoine oral français, à venir chanter dans ses murs, les résidents, enchantés, ont pu donner de la voix. Une expérience concluante !



## L'AS Montchat se féminise !

Depuis la saison 2022-2023, l'AS Montchat - le club de foot du 3<sup>e</sup> - a une section féminine. Elle était très attendue dans le quartier, le club a fait le plein d'inscriptions ! Quant au stade Marc-Vivien Foé, qui accueille aussi depuis un an les entraînements du club loisirs de football féminin des Lyonnaises, l'un de ses terrains a été baptisé « **Alyssia Paljevic** », du nom de la gardienne de l'OL issue de l'AS Montchat.



**17** rue Saint-Eusèbe

l'adresse de L'Assemblée, nouveau lieu de résidence de compagnies de spectacle vivant.

**3** vergers

créés avec la participation des habitants depuis 2020.



## Un Conseil d'arrondissement à hauteur d'enfant

Le **Conseil d'arrondissement des enfants** a été créé en 2021. Son objectif ? Intégrer les enfants dans la vie démocratique. La 1<sup>re</sup> promotion de 10 jeunes élus au Conseil, pour un mandat d'un an, a imaginé une série de panneaux pédagogiques sur la biodiversité, installés dans les parcs Zénith, Kaplan et Bazin, le square Délestrait et les berges du Rhône. En janvier 2023, **une 2<sup>e</sup> promotion de 18 élèves de CM1** lui a succédé. Ils auront deux ans pour mener à bien les projets qui leur tiennent à cœur.

## 6 Rues des enfants

créées devant les écoles Meynis, Pompidou-Mourguet, Harmonie-Rebatel, Condorcet, Jules Verne et Léon Jouhaux.



## Des rues et des cours d'école plus vertes

Accueillir la biodiversité, désimperméabiliser les sols, limiter les îlots de chaleur urbains, renouer le contact avec la nature : le projet de « **cour nature** » a démarré dans les écoles Paul Bert et Léon Jouhaux durant l'été. Suivront les cours des écoles Charial, Painlevé et de la crèche George Sand.

# Adieu bitume, place aux plantations !

La nature gagne du terrain dans le 3<sup>e</sup>. Plantation d'arbres place Bir-Hakeim, extension des squares Reverzy et Jean-Baptiste Guillot-Fils avec suppression du bitume et plantation d'arbres forestiers et création d'un espace de pleine terre rue Bonnefoi, agrandissement de la pelouse du parc Sisley, plantation de **3 vergers** en sont l'illustration ! Avec, à la clé, un sol plus à même d'absorber les eaux pluviales pour alimenter la nappe phréatique. La SPL Part-Dieu travaille activement à la conception des futurs espaces publics du cœur du quartier : le boisement Bouchut, l'extension de la place du Lac, la transformation de la place des Martyrs de la résistance, le mail Servient et la rue Garibaldi.



## La Promenade Moncey respire

La promenade Moncey a été transformée entre les rues de la Part-Dieu et Bonnel pour créer une **aire piétonne confortable et sécurisée**. En chiffres, cela donne 2 fontaines à boire le long de la promenade, 50 arbres et arbustes plantés supplémentaires, 35 mètres de bancs en bois et en pierre calcaire et 4 300 m<sup>2</sup> de surface propice à l'infiltration des eaux pluviales.



## « Super-îlot » Danton

Le "super-îlot" Danton désigne les travaux de réaménagement autour de la place Danton pour restreindre la circulation de transit au profit de nouvelles zones piétonnes et cyclables. Son but : améliorer le confort et la sécurité et permettre aux habitants de mieux profiter de l'espace public !



# 3,2 fois plus d'arbres

seront plantés à la Part-Dieu entre 2020-2026. La surface des espaces dédiés aux piétons doublera.





# Budget participatif : un succès pour la première édition

Les Lyonnais ont voté pour 110 projets sur les 217 retenus au Budget participatif. Dans le 3<sup>e</sup>, **22 projets** ont été sélectionnés. En trio de tête : des casiers solidaires pour les sans-abri, des équipements pour la Cuisine des gones et la rénovation du village associatif SPLIF. Depuis le vote, fin 2022, les services de la Ville et les élus travaillent à la mise en œuvre des projets et en informent les personnes qui en sont à l'origine. **Ouvrez l'œil !** Des panneaux seront installés là où des projets prendront forme !

# 131 idées déposées

par les habitants du 3<sup>e</sup> pour le budget participatif.



## Plus d'écoute et de dialogue

Le **Conseil des Aînés**, dédié aux seniors, et le **Conseil Consultatif Économique d'Arrondissement**, espace de dialogue entre élus et commerçants, ont été créés. Ils complètent le Comité d'Initiative et de Consultation d'Arrondissement, les cinq Conseils de quartier et le Conseil de la Vie Associative et Locale.



## La Ligne 37, à la rencontre des jeunes en errance

Depuis octobre 2022, une équipe multidisciplinaire (infirmière, médecin, éducateurs...) va à la rencontre des jeunes, et en priorité des mineurs non-accompagnés aux abords des **places Gabriel-Péri et Mazagran**. Ce dispositif, baptisé Ligne 37, est porté par les associations Le Mas, Capso et Alynea, et soutenu notamment par la Ville et la Métropole de Lyon. L'objectif est de gagner leur confiance pour répondre à leurs besoins de soins, d'hébergement, etc. et les orienter sur les aides auxquelles ils ont droit. Résultat : 80 ont été pris en charge.

## Le savez-vous ?

Les victimes de harcèlement de rue peuvent entrer dans les bars, restaurants ou commerces portant le macaron Angela.

Il leur suffit de demander « Angela » pour que le personnel, formé aux questions de harcèlement, comprenne, en toute discrétion, qu'elles viennent se mettre à l'abri. Hors de danger, elles pourront alors contacter une aide si elles le souhaitent.



## Un restaurant social municipal qui redonne goût aux repas !

Le restaurant social municipal, la **Tablée des gones** propose des repas gratuits, chauds et équilibrés, et offre la possibilité de cuisiner soi-même. Il appartient au pôle alimentaire du 3<sup>e</sup>, avec le tiers-lieu la Cuisine des gones et l'épicerie sociale et solidaire le Panier des gones.



2020 - 2023

Les rendez-vous de mi-mandat

**D'OCTOBRE À NOVEMBRE**

*on se rencontre*

**ET ON VOUS REND COMPTE**



**4**  
**RENCONTRES**  
DANS VOTRE  
ARRONDISSEMENT

Venez échanger et  
poser vos questions  
autour des actions  
réalisées depuis 2020.



Retrouvez toutes les  
dates des rendez-vous  
de votre arrondissement  
sur **lyon.fr**